
8673 - حكم استعمال المنديل في الصلاة

السؤال

ماذا نفعل أثناء الصلاة في حال إصابتنا بالرشح ؟

الإجابة المفصلة

يجوز للمصلي في هذه الحال أن يستعمل المنديل ، وقد نص العلماء رحمهم الله تعالى على جواز الحركة اليسيرة
في الصلاة إذا احتاج إليها المصلي . كما في المجموع للنووي رحمه الله ) 4/94 ( . واستدلوا بأحاديث كثيرة وردت

ا نَمَ : بَيْ الَ رِيِّ قَ دْ يدٍ الْخُ عِ نْ أَبِي سَ عن النبي صلى الله عليه وسلم  عليه وسلم ، منها : ما رواه أبو داود ) 650 ( عَ
مْ الَهُ ا نِعَ وْ مُ أَلْقَ وْ لِكَ الْقَ أَى ذَ ا رَ لَمَّ هِ ، فَ ارِ سَ نْ يَ ا عَ مَ هُ عَ ضَ وَ هِ فَ لَيْ لَعَ نَعْ ابِهِ إِذْ خَ حَ لِّي بِأَصْ صَ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ رَ

كَ لَيْ تَ نَعْ يْ نَاكَ أَلْقَ أَيْ الُوا : رَ مْ ؟ قَ الِكُ اءِ نِعَ لْقَ لَى إِ مْ عَ لَكُ مَ ا حَ الَ : مَ لاتَهُ قَ لَّمَ صَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ ى رَ ا قَضَ لَمَّ . فَ
ا رً ذَ ا قَ مَ يهِ نِي أَنَّ فِ رَ بَ أَخْ انِي فَ لَّمَ أَتَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ رِيلَ صَ بْ لَّمَ : إِنَّ جِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ الَنَا . فَ نَا نِعَ يْ أَلْقَ فَ

ا . مَ يهِ لِّ فِ صَ لْيُ هُ وَ حْ سَ مْ لْيَ ى فَ ا أَوْ أَذً رً ذَ هِ قَ لَيْ ي نَعْ أَى فِ نْ رَ إِ رْ فَ نْظُ لْيَ دِ فَ جِ سْ لَى الْمَ مْ إِ كُ دُ اءَ أَحَ ا جَ الَ : إِذَ قَ ى . وَ الَ أَذً أَوْ قَ
ل مَ يهِ أَنَّ الْعَ صححه الألباني في صحيح أبي داود ) 605 ( . قال الخطابي رحمه الله في معالم السنن ) 2/329 ( : فِ

لاة اهـ ع الصَّ طَ قْ ير لا يَ سِ الْيَ

وإذا احتاج الإنسان إلى الامتخاط في الصلاة كمن به رشح أو زكام فلا بأس أن يخرج منديلاً يمتخط به ، وقد ورد
ةَ رضي رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ عن النبي صلى الله عليه وسلم ما يدل على جواز هذه الحركة في الصلاة ، فروى مسلم )855( عَ

مْ كُ دِ ا بَالُ أَحَ الَ : ) مَ قَ لَى النَّاسِ فَ لَ عَ بَ أَقْ دِ فَ جِ سْ لَةِ الْمَ بْ ي قِ ةً فِ امَ أَى نُخَ ولَ اللَّهِ صلى الله عليه وسلم رَ سُ الله عنه أَنَّ رَ
نْ عْ عَ نَخَّ تَ لْيَ مْ فَ كُ دُ عَ أَحَ نَخَّ ا تَ ذَ إِ هِ ؟ فَ هِ جْ ي وَ عَ فِ نَخَّ تَ يُ لَ فَ بَ قْ تَ سْ مْ أَنْ يُ كُ دُ بُّ أَحَ حِ هُ أَيُ امَ عُ أَمَ نَخَّ تَ يَ بِّهِ فَ لَ رَ بِ قْ تَ سْ ومُ مُ قُ يَ

ضٍ ( . لَى بَعْ هُ عَ ضَ حَ بَعْ سَ بِهِ ثُمَّ مَ ي ثَوْ لَ فِ فَ تَ ا ، فَ كَذَ لْ هَ قُ لْيَ دْ فَ جِ نْ لَمْ يَ إِ هِ ، فَ مِ دَ تَ قَ هِ تَحْ ارِ سَ يَ

وهل يمتخط بيده اليمنى أو اليسرى ؟

الجواب : يمتخط بيده اليسرى ، لأن الشرع بتخصيص اليمين بالأشياء التي تعد من باب الإكرام ، وتخصيص
الشمال بالأشياء التي هي من باب الأذى .

لِهِ جُّ تَرَ لِهِ وَ نَعُّ ي تَ نُ فِ مُّ يَ هُ التَّ بُ جِ عْ الَتْ : ) كَانَ النَّبِيُّ صلى الله عليه يُ ةَ قَ ائِشَ نْ عَ روى البخاري )163( ومسلم )395( عَ
لِّه ( . أْنِهِ كُ ي شَ فِ هِ وَ ورِ هُ طُ وَ
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انَتْ كَ هِ ، وَ امِ عَ طَ هِ وَ ورِ هُ نَى لِطُ مْ ولِ اللَّهِ صلى الله عليه وسلم الْيُ سُ دُ رَ انَتْ يَ الَتْ : ) كَ ةَ أيضاً قَ ائِشَ نْ عَ وروى أبو داود عَ
ى ( صححه الألباني في صحيح أبي داود )26( . نْ أَذً ا كَانَ مِ مَ لائِهِ وَ ى لِخَ رَ سْ هُ الْيُ دُ يَ

نْ بَاب ا كَانَ مِ يَ أّنَّ مَ هِ ع , وَ رْ ي الشَّ ة فِ رَّ مِ تَ سْ ة مُ دَ اعِ هِ قَ ذِ قال النووي رحمه الله في شرح صحيح مسلم )1/160(: هَ
قَصّ ار , وَ فَ لِيم الأَظْ قْ تَ ال , وَ حَ تِ الاكْ اك وَ وَ السِّ د وَ جِ سْ ول الْمَ خُ دُ فّ وَ الْخُ يل وَ اوِ رَ السَّ ب وَ وْ سِ الثَّ لُبْ رِيف كَ شْ التَّ رِيم وَ كْ التَّ
لاة , نْ الصَّ لام مِ السَّ أْس , وَ لْق الرَّ حَ ف الإِبِط , وَ نَتْ هُ – يعني : تسريح الشعر – وَ طُ شْ وَ مَ هُ ر وَ عْ يل الشَّ جِ تَرْ ارِب , وَ الشَّ
لِكَ ر ذَ يْ غَ د , وَ وَ ر الأَسْ جَ تِلام الْحَ اسْ ة , وَ افَحَ صَ الْمُ ب , وَ رْ الشُّ الأَكْل وَ لاء , وَ نْ الْخَ وج مِ رُ الْخُ ة , وَ ارَ هَ اء الطَّ ضَ ل أَعْ غَسْ وَ

اط خَ تِ الامْ د وَ جِ سْ نْ الْمَ وج مِ رُ الْخُ لاء وَ ولِ الْخَ خُ هِ كَدُ دِّ ا كَانَ بِضِ ا مَ أَمَّ يهِ . وَ ن فِ امُ يَ بّ التَّ حَ تَ سْ نَاهُ يُ عْ ي مَ وَ فِ ا هُ مَّ مِ
ين مِ ةِ الْيَ امَ رَ لّه بِكَ لِكَ كُ ذَ يهِ , وَ ر فِ اسُ يَ بّ التَّ حَ تَ سْ يُ لِكَ , فَ هَ ذَ بَ ا أَشْ مَ فّ وَ الْخُ يل وَ اوِ رَ السَّ ب وَ وْ لْعِ الثَّ خَ اء وَ نْجَ تِ الاسْ وَ

لَم اهـ . للَّه أَعْ اَ ا . وَ فهَ رَ شَ وَ
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